
 

             
 

 

 

ATA DA 178ª PLENA 
 
 
Aos onze dias do mês de fevereiro de dois mil e vinte três, às nove horas e sete minutos, foi instalada 1 

a 178ª Plena do Sindicato Nacional dos Servidores Federais da Educação Básica, Profissional e 2 
Tecnológica – SINASEFE. A mesa foi composta por David Lobão, Artemis, Elenira e Luiza e 3 

coordenada por David Lobão, que iniciou apresentando proposta de pauta da Direção à Plenária. 4 

Foram feitas algumas propostas de inclusão e inversão da ordem e em seguida a mesa encaminhou 5 
a votação que aprovou a seguinte pauta: 1. Informes da DN; 2. Informes das seções sindicais; 3. 6 

Análise de conjuntura; 4. Campanha Salarial e mesa de negociação (reajuste, pauta de 7 
reivindicações e prioridades); 5. Encontros regionais, Seminário de Carreira e GT Carreira; 6. 8 

Relatório conclusivo da Comissão de Apuração de responsabilidade e autoria dos fatos ocorridos 9 

no 34º Consinasefe Eleitoral e Estatutário e relatório conclusivo de um dos processos analisados 10 
pelo Conselho de Ética. 7. Aprovação dos encaminhamentos do XIV ESCIME; 8) Plano 11 

Orçamentário – financeiro anual do Sinasefe Nacional – Alínea “g” do Art. 20 do Estatuto. Aprovada 12 
a pauta, Odemir – Pasta de Aposentados iniciou os informes da Direção Nacional.  Camila e Stânio, 13 

pasta de Combate às Opressões convidaram a todas e todos para participarem do 2º ENNIQ, que 14 

será realizado de 22 a 26 de março de dois mil e vinte e três, em Maceió/ AL. A pasta informou, 15 
ainda que as inscrições seguem até o dia 16/02 e que até o momento vinte e oito (28) Seções 16 

sindicais estão inscritas, com um total de 70% de mulheres e 72% de negras, negros, indígenas e 17 
quilombolas. A seguir, Ivo da Silva informou que foram feitas substituições na composição da 18 

Direção Nacional, pelos coletivos MEP e 1º de Maio, como segue: MEP: Giovani Felipe/IFC - Seção 19 

Santa Rosa do Sul assume a 1ª suplência, e coletivo 1º de Maio: Matheus dos Santos Santana, 20 
servidor do IFBA, assume como secretário adjunto da Coordenação de Comunicação em 21 

substituição a Daniel Nery. Em seguida, a palavra foi concedida a Dr. Valmir- Assessoria Jurídica 22 
Nacional que passou informes acerca do andamento das ações judiciais de interesse da categoria, 23 

acompanhados pela AJN, assim como o andamento da ação que trata do estelionato sofrido pelo 24 

Sinasefe, quando da organização do 34º Consinasefe. Maíra, pasta de Mulheres ressaltou a 25 
importância de as seções construírem e participarem em suas localidades atividades para o Dia 26 

Internacional da Mulher, em oito de março próximo e que estas encaminhem material para que 27 
sejam inseridos na revista que será lançada no dia 16/03, durante a live “Mulheres contam o 28 

Sinasefe”. Fernanda Rosá informou que a pasta está se organizando para a realização dos 29 

Encontros Regionais, previstos para terem início em agosto do corrente ano. Informou ainda, que 30 
no período de 13 a 19/07/23 será realizado aqui no Brasil o Encontro de Mulheres Latinas e 31 

Caribenhas e que é muito importante que as seções enviem suas representantes. Finalizando, 32 
Fernanda solicitou que as seções encaminhem fotos das atividades alusivas ao oito de março, para 33 

fazer parte de um mural que será montado pelo Sinasefe Nacional. Tânia Regina, pasta de 34 

Comunicação formalizou à 178ª Plena, a Campanha de Filiação do Sinasefe Nacional – com o 35 
slogan “Carreira forte, sindicato forte, filie-se ao Sinasefe”. Informou que já foram marcadas algumas 36 

reuniões com dirigentes de seções sindicais para incentivar que sejam criadas comissões de 37 
filiações nos locais e que serão encaminhados às seções o slogan e os cards da campanha. Tânia 38 

lembrou que a Comunicação está aberta para receber material das seções para divulgação de suas 39 

atividades no site do Sinasefe Nacional. A seguir, Lucrécia Iacovino, pasta de Pessoal/ TAEs 40 
Destacou a importância da reativação, e ou, criação dos GTs de Carreira locais. William Carvalho, 41 

integrante da CNS, passou informes sobre o andamento dos trabalhos da Comissão internamente 42 



 

             
 

 

e as articulações no Congresso. Antonildo Pereira, pasta de Pessoal/Docentes – CND informou que 43 

a Comissão vem se reunindo desde novembro de 2022 e que foi elaborada proposta a ser 44 
encaminhada às bases e para discussão. A seguir, Sônia Adão e Luisa Senna, pasta de 45 

Acessibilidade deram os seguintes informes: a pasta participou da VI reunião de DN ocorrida 46 

presencialmente nos dias 09 e 10/02/2023 com as servidoras Sônia Adão e Luisa Senna, presentes 47 
nos dois dias de reunião. A pasta de Acessibilidade e Inclusão colocou a necessidade de fazer o 48 

debate de carreiras conjuntamente com a pasta de pessoal. Dada questões como enquadramento 49 
funcional, concurso, carga horária de trabalho e aposentadorias. Dessa maneira permeia os GT das 50 

carreiras TAE, assunto de aposentadoria e docentes. Apresentou a proposta de calendário 2023 51 

com participação nos encontros regionais, pelo ineditismo da pasta que se iniciou em Junho de 52 
2022 e que precisa dialogar com as servidoras e servidores das carreiras TAE, aposentados e 53 

docentes das seções mais diretamente. Também foi apresentada pela pasta a proposta de um 54 
encontro de Tradutores e Intérpretes de Libras - Aspectos políticos e de trabalho. Proposta inicial 55 

de ser híbrido e sediado fisicamente no campus Palhoça- Bilingue em Santa Catarina. Há a proposta 56 

de a pasta organizar e compor a Comissão do I Encontro Nacional de Servidoras e Servidores PCD 57 
da Rede dos Institutos Federais, Ex-territórios e Pedro II e que essa comissão será composta de 58 

nove servidoras e servidores, observando além da paridade de gênero a representatividade por 59 
chapas, sendo as coordenadoras da Pasta e uma representante PCD (Por Lei) de cada coletivo 60 

político. Essa composição por coletivo poderá ser reavaliada caso qualquer um dos sete coletivos 61 

políticos que compõem a gestão 2022-2024 não apresentem membra/membro para composição 62 
até a próxima plenária. Rafael Bernardo, pasta de Formação Política e Relações Sindicais informou 63 

que está sendo planejado um calendário com uma série de ações de formação nas bases da 64 
categoria e adiantou que inicialmente estão previstos sete Encontros. Andrea lembrou a importância 65 

da formação das bases e que essa é uma ação de responsabilidade também da Direção Nacional. 66 

Colocou ainda que a Seção sindical que tiver interesse em sediar um desses encontros, deve entrar 67 
em contato com a pasta, no Sindicato Nacional. João e Manoel, pasta de Políticas Educacionais 68 

informaram que o Seminário Nacional de Educação está previsto para acontecer no mês de outubro 69 
do corrente ano. Diego Rodolfo, primeiro tesoureiro informou que em um período de sete meses, o 70 

Sinasefe acumulou um déficit de aproximadamente dois milhões de reais, por uma série de fatores, 71 

como a reforma do Imóvel, na W3 Sul, os elevados custos com hospedagem, pelo fato de a casa 72 
não estar disponível nesse período e passagens aéreas. Odemir complementou que por ser 73 

engenheiro civil vem acompanhando pessoalmente as obras da casa e que estas vêm caminhando 74 
bem e que possivelmente, em trinta dias estejam concluídas. A seguir Elenira Vilela e Artemis, 75 

Coordenadoras-gerais passaram informes gerais sobre a campanha salarial e articulações do 76 

Fonasefe no Congresso, etc. Matheus e Tânia deram informes da pasta de Comunicação e David 77 
Lobão complementou informes sobre a Campanha salarial e ações do Fonasefe para esse período. 78 

Finalizando os informes, Elenira, Cátia, Manoel e João deram informes sobre as questões 79 
relacionadas à CEA.  Concluídos os informes da Direção Nacional, a mesa passou ao ponto 80 

Informes das Seções Sindicais, que deverão seguir em anexo a esta Ata. Às 12h30min a Plenária 81 

foi suspensa para o almoço, com previsão de retorno para as 14h, com os informes das seções 82 
restantes da parte da manhã. A parte da tarde foi retomada às 14h20min, com os informes das 83 

seções que faltavam. Concluídos os informes, a mesa passou a ser coordenada por Artemis, que 84 
convidou um representante por chapa que compõe a Direção Nacional para o ponto Análise de 85 

Conjuntura. Em seguida foi feito sorteio da ordem das falas, que foram feitas na seguinte ordem: 86 

1º) SPL – William Carvalho, 2º) MEP - Amália, 3º) MI Classista – Fernanda Rosá e Raimundo, 4º) 87 
1º de Maio – Elenira Vilela, 5º) MLC - Yuri, 6º) MEI - Rafael e 7º) Sonhar e Lutar – David Lobão.  88 



 

             
 

 

Após as intervenções, foram abertas as inscrições ao plenário, com o tempo de três minutos para 89 

cada inscrito. Grande parte do plenário se inscreveu, o debate foi bastante participativo e rico. 90 
Finalizadas as falas, Maíra assumiu a coordenação dos trabalhos. Como o número de inscritos foi 91 

muito grande e, consequentemente, o volume de propostas também, o plenário foi consultado e 92 

houve consenso que uma comissão fizesse a sistematização das propostas para ser apresentada 93 
mais tarde ao plenário. Em seguida os coordenadores – gerais David Lobão e Elenira Vilela fizeram 94 

um resumo de como andam as articulações no governo com relação à metodologia que será 95 
adotada nas mesas de negociações. Após os informes dos coordenadores foram apresentadas 96 

algumas dúvidas pelo plenário, que foram sanadas pelos mesmos. Em seguida, a mesa passou a 97 

palavra aos representantes das chapas, desta vez na ordem inversa, para as considerações finais 98 
do debate de Conjuntura. Seguindo os trabalhos, Maíra iniciou a leitura das resoluções políticas 99 

apresentadas pelo coletivo MEP, enquanto o plenário apresentava seus destaques. Ao final, foi 100 
aprovado o seguinte conjunto de encaminhamentos: 1. Recomposição do orçamento da Rede 101 

Federal de Educação Profissional e Tecnológica, com base ao ano de referência de 2015 102 

(valor por aluno); 2. Reajuste salarial garantindo a recomposição das perdas salariais, com 103 
índices de reajustes diferenciados de acordo com as perdas de cada segmento da categoria 104 

desde o ano de 2010, com base no estudo do DIEESE encomendado pelo Sinasefe; 3. 105 
Regulamentar a DATA-BASE em 1º de maio; 4. Criação do RSC para os TAEs; 5. Reajuste 106 

dos auxílios – alimentação, creche e saúde; 6. Abertura de novos concursos públicos; 7. 107 

Revogação da Reforma do Ensino Médio; 8. Retirada do Projeto Future-se de tramitação; 108 
9.Revogação da Portaria 983 e da Portaria 17 e construção de documento, a partir daquele 109 

produzido pela CND discutidos pela base e com o governo (Maira). Seguindo o ponto, a mesa 110 
passou à leitura das propostas acordadas entre os coletivos Pão e Rosas, SPL, 1º de Maio e MEI, 111 

foi feita também amplo debate dos destaques e, ao final foram aprovados os seguintes 112 

encaminhamentos sobre Campanha Salarial / Mesa Geral, Sinasefe, Fonasefe e Ministério da 113 
Gestão e Inovação em serviço Público. Reivindicações de caráter imediato: a) cobrar resposta 114 

ao ofício protocolado em 02.01.22 solicitando: 1) Reajuste emergencial e linear em 2023, de 115 
26,94% (inflação oficial dos quatro anos do governo Bolsonaro); 2) Reajuste imediato dos 116 

valores dos benefícios de Auxílio – alimentação, Saúde suplementar e Assistência pré-117 

escolar, para que os servidores possam obter equiparação dos valores recebidos por estes 118 
e os pagos aos servidores dos poderes Legislativo e Judiciário. 3) imediata abertura das 119 

mesas de negociações nos ministérios da Gestão e Inovação em Serviço Público e no da 120 
Educação (MEC). Após algumas argumentações, o coletivo SPL teve concordância em 121 

suprimir o item b da proposta.  C)Que sejam revogadas todas as ações do governo Bolsonaro 122 

que prejudicaram o Serviço Público e/ou o/a servidor, já apresentado pelo Fonasefe em 123 
documento entregue à equipe de transição. Reivindicações da Campanha 2024: a) 124 

recomposição salarial de todos e todas servidore(a)s públicos federais, ao dia primeiro de 125 
julho de 2010, data do último reajuste do governo Lula. b) Ganho real de salário aos 126 

servidore(a)s correspondendo ao crescimento do PIB no período de julho de 2010 a 127 

31/12/2023); c) Reverter todas as reformas da Previdência que prejudicaram os trabalhadores 128 
nas últimas décadas. d) Que as reivindicações imediatas, que, porventura ficarem pendentes, 129 

sejam discutidas e amarradas na Campanha salarial 2024. Mesas específicas da 130 
Reestruturação das Carreiras: As propostas relativas à reestruturação da Carreira, a pedido 131 

da CND foram remetidas ao debate específico na pauta desta Plenária Nacional. Mesa de 132 

negociações com o MEC: a) Que na Mesa de negociações no MEC, junto com o Andes - SN 133 
e Fasubra, o Sinasefe defenderá todas as propostas apresentadas à equipe de transição nos 134 



 

             
 

 

documentos das três entidades;  b) Defender a PEC encaminhada pela deputada Fernanda 135 

Melchionna, que garante a não permissão de corte , e ou, bloqueio do orçamento do MEC. c) 136 
A Mesa de negociações deve ser iniciada com as entidades sindicais, a partir da proposta 137 

construída e apresentada ao governo anterior, pelas entidades da Educação.  Em seguida, 138 

Giovani apresentou a sistematização das propostas gerais apresentadas por escrito à mesa durante 139 

o debate, informou também que as propostas já contempladas nos dois documentos 140 

apresentados pelos coletivos foram excluídas na sistematização e fez a leitura, enquanto 141 

eram feitos os destaques. Após todo um debate e adequações no texto, foram aprovados 142 

os seguintes encaminhamentos:  Reivindicações para TAE´s: 1. 30 h para TAES sem 143 

ponto eletrônico; 2. Racionalização do PCCTAE; 3. Cobrar do governo um cronograma de 144 

RECOMPOSIÇÃO dos 64% de perdas salariais e dos reajustes acima da inflação de acordo 145 

com o PIB; 4. Reajuste dos auxílios de alimentação, creche e ressarcimento saúde e 146 

equiparação aos do judiciário; 5. RSC para TAE´s; 6. PRIORIZAR O step de 5%; 7. Fim de 147 

Imposto de renda do DÉCIMO TERCEIRO; 8. Identificar os cargos TAE´s dos IFS E escolas 148 

militares, ex. territórios; 9. Implantação da GAE (1 a 100% do salário. 10. Revogar o art.36 149 

da IN 2/2018 (compensação de horas atividades sindicais); 11. Redução do interstício da 150 

progressão de 18 para 12 meses. 12. RSC para aposentados; 13. Seminário de 151 

aposentados. Encaminhar para as bases para discutir GT´carreira:  Reivindicações 152 

para docente: 1.  Reajuste dos valores de retribuição por qualificação para docente; 2. 153 

Equiparar o salário inicial do EBTT ao piso nacional de docentes; 3. Seminário de 154 

aposentados. Encaminhamentos gerais:  1. Data base; 2. Valorização do SUS; 3. Auxílios 155 

alimentação para aposentados; 4. Revogação das reformas, trabalhistas, previdenciária e 156 

do ensino Médio. Plano de mobilização para campanha salarial: 1. Campanha salarial 157 

unificada com calendário de mobilização; 2. Campanha salarial em conjunto com 158 

assembleias de base, com servidores efetivos, temporários. Sinasefe irá acompanhar e 159 

estar junto aos terceirizados em suas buscas por reajustes e lutas de classes. 3. Rodadas 160 

de assembleias de base de 23.02 a 10 de março para discutir depois definir a partir da 161 

próxima mesa; 4. Dia de mobilização salarial em conjunto com as centrais sindicais e outros 162 

movimentos sociais; 5. Que o Sinasefe não abandone a Mesa de negociação como ocorreu 163 

em 2015 no governo Dilma; 6. Produção de material audiovisual para incrementar a 164 

campanha SALARIAL; 7. A DN acompanhando as discussões na mesa de negociação, 165 

avaliará a necessidade e definirá a data de realização da próxima Plena. 8. Realização de 166 

Plenárias hibridas para que todos tenham a possibilidade de acompanhar. Propostas para 167 

a plena: 1. Composição de delegação para as plenas LEVANDO EM CONSIDERAÇÃOM 168 

GÊNERO, RAÇA, IDOSOS; 2. Resolução política geral. Em função do avançado da hora, 169 

alguns pontos do documento foram remetidos para o segundo dia de Plena, para ser concluído ao 170 

início da Plena. A mesa apresentou o encaminhamento de instalação da Plena no dia seguinte para 171 
as oito horas; não houve acordo e a mesa encaminhou a votação. E, por ampla maioria foi aprovado 172 

o início dos trabalhos para as nove horas, com seguinte ordem da pauta: 1) Conclusão dos 173 

encaminhamentos; 2) Aprovação dos encaminhamentos do XIV ESCIME; 3) Encontros regionais, 174 
Seminário de Carreira e GT Carreira; 4) Plano Orçamentário – financeiro anual do Sinasefe 175 

Nacional; 5) Relatório conclusivo da Comissão de Apuração do 34º Consinasefe e do Conselho de 176 
Ética; 6) Encaminhamentos. Assim, às 22h15min foram encerrados os trabalhos do primeiro dia da 177 



 

             
 

 

178ª Plena. O segundo dia da 178ª Plena foi iniciado às 9h. A mesa foi composta por Giovani Felipe 178 

e coordenada por David Lobão, que propôs que os encaminhamentos referentes aos TAEs e 179 
docentes fossem encaminhados aos GTs de base.  Não houve acordo e a mesa encaminhou a 180 

votação e o plenário aprovou remeter as propostas aos GTs locais e discutir as propostas gerais. 181 

Em seguida foi iniciada a discussão das propostas gerais. Sobre a data da próxima Plena a mesa 182 
propôs que dependendo do tempo de resposta ao governo acerca da mesa de negociações, que a 183 

próxima Plena fosse realizada no formato virtual; não houve consenso, parte do plenário defendeu 184 
o formato virtual e parte híbrida. Assim sendo, a mesa abriu as três defesas e encaminhou a 185 

votação. Proposta um – Que a próxima Plena seja realizada presencialmente. Proposta dois 186 

(aprovada) – Realização da próxima Plena no formato híbrido. E a Plenária aprovou, por ampla 187 
maioria, a proposta dois. Concluído o debate de conjuntura, a mesa foi composta pela comissão de 188 

organização do XIV ESCIME, que deu início ao ponto aprovação dos encaminhamentos do XIV 189 
ESCIME. Flávio informou que o XIV ESCIME contou com setenta e um participantes da base, 190 

quatorze Instituições, onze Institutos Federais e dez membros da Direção Nacional. Em seguida foi 191 

feita a leitura do relatório do Encontro, enquanto o plenário apresentava ou não destaques.  192 
Encerrada a leitura, Flávio fez breve resumo sobre a reunião com o Ministério da Defesa sobre as 193 

questões no Colégio Brigadeiro Newton Braga. Ao final foi lida Moção de Apoio ao companheiro 194 
Marcelo Assunção, que sofreu um PAD por ter denunciado em suas redes sociais atos nazistas 195 

dentro do Colégio Pedro II, no Rio de Janeiro. Na sequência foi retomada a apreciação dos 196 

destaques apresentados aos encaminhamentos XIV ESCIME, que foram amplamente debatidos. 197 
Feto isto, o relatório com as devidas adequações foi submetido à 178ª, que referendou por 198 

unanimidade e seguirá nos encaminhamentos desta Plena. Superado o ponto, a mesa convidou a 199 
representante da FENET, que fez uma saudação à Plenária. A seguir, David Lobão e Elenira Vilela 200 

compuseram a mesa e convidaram os representantes da Pasta de Pessoal/TAEs, Lucrécia 201 

Iacovino, Odemir Vieira/Aposentados e Antonildo Pereira/Docente, para conduzir os trabalhos do 202 
ponto de pauta “GT Carreira. Na oportunidade Lucrécia apresentou nominalmente todos os 203 

membros da CNS, que também compuseram a mesa e ressaltou que seria apresentada uma 204 
proposta inicial elaborada pela Comissão, que será socializada com a base e norteará o debate de 205 

agora em diante; e passou a palavra à Teresa Bahia, que fez a leitura da proposta inicial da 206 

Comissão, sobre a reestruturação do PCCTAE. Após a leitura o debate foi aberto para as 207 
considerações do Plenário e esclarecimento de dúvidas, assim como os adendos necessários. O 208 

debate foi muito amplo e produtivo. Ao final a Comissão reafirmou que a proposta será encaminhada 209 
as bases imediatamente e reforçou a importância e a necessidade de que as seções reativem, e 210 

ou, criem seus GTs de Carreira locais, o quanto antes, para o sucesso dessas discussões. 211 

Concluída a apresentação e discussão da CND e CNS, sobre os Encontros Regionais, David Lobão, 212 
conduzindo a mesa lembrou que no ano passado, somente a região Nordeste realizou o Encontro, 213 

e que até o momento, quatro seções/regiões se dispuseram a realizar os Encontros regionais, nesse 214 
sentido, para agilizar a discussão, propôs que essas seções em um prazo de quinze dias informem 215 

ao Sinasefe as datas definidas para realização de seus encontros, preferencialmente, ainda para o 216 

primeiro semestre. William Carvalho externou sua preocupação no sentido de que essas datas não 217 
venham a se chocar com o processo de discussões do GT Carreira, colocando que seria muito 218 

importante que os encontros fossem realizados a partir do mês de maio, a fim de garantir que 219 
todo(a)s participem e acompanhem as discussões. Houve consenso e ficou definido  que as seções 220 

definam suas datas considerando essas observações e encaminhem ao Sinasefe Nacional em um 221 

prazo de quinze dias para a divulgação. Vencida a pauta da manhã, a Plenária foi suspensa para o 222 
almoço às 13h30min, com previsão de retorno às 14h45min.  A parte da tarde do segundo dia da 223 



 

             
 

 

178º Plena teve início às 15h. A mesa foi composta por Elenira, Andrea e Ivo, coordenada por 224 

Elenira Vilela. Conforme a pauta previamente aprovada, a mesa concedeu a palavra a Diego 225 
Rodolfo, primeiro tesoureiro do Sinasefe Nacional, para apresentar o Plano orçamentário-financeiro 226 

anual do Sinasefe Nacional. Com a palavra, Diego apresentou e explicou item a item da proposta 227 

orçamentária para o ano de 2023; em seguida fez a leitura das propostas de encaminhamentos, 228 
enquanto o plenário apresentava seus destaques. Ao final da leitura a mesa abriu para os pedidos 229 

de esclarecimento do plenário e em seguida apresentação e discussão dos destaques. E foram 230 
aprovados os seguintes encaminhamentos: a) os seminários e encontros nacionais deverão ocorrer 231 

em Brasília, uma vez que os custos são consideravelmente menores na capital, excetuando-se 232 

quando: I) uma determinada base se disponha a sediar o evento e contribuir com o excedente de 233 
custos. II) o valor total for, comprovadamente, menor do que em Brasília. b) A disposição prevista 234 

na alínea “a” não se aplica ao 2º ENNIQ, que já tem sede anteriormente aprovada em Maceió – AL; 235 
c) Cada evento deverá instituir uma comissão organizadora com um representante indicado por 236 

cada chapa constituída na atual Direção Nacional e submeter seu planejamento e execução às 237 

instâncias do sindicato. Organizadores voluntários poderão ser agregados às Comissões 238 
Organizadoras, sem custeio pelo evento. d) um membro da Coordenação de Administração e 239 

Finanças – CAF deverá atuar conjuntamente com as Comissões Organizadoras, a fim de orientar, 240 
auxiliar, fiscalizar e autorizar os orçamentos de cada evento; e) A participação e custeio nos eventos 241 

serão assegurados aos Coordenadores gerais, membros das Comissões Organizadoras e 242 

palestrantes. A Direção Nacional mediante fluxo de caixa poderá custear a participação de outros 243 
diretores nacionais, em regime de rotatividade; f) Eventos sem instituição de Comissão 244 

Organizadora e sem local e data marcada até 15 de novembro de 2023 serão cancelados e seus 245 
recursos disponibilizados para o saldo do Sinasefe Nacional; g) Caso a Comissão Organizadora do 246 

evento entenda que os valores disponibilizados não são suficientes para a totalidade dos custos, as 247 

bases do Sinasefe poderão ser chamadas a contribuir com o evento, solidariamente; h) Plantões 248 
de Pasta da Direção Nacional serão realizados buscando otimizar os recursos aproveitando os 249 

plantões de chapa, sempre que possível; i) Outros eventos sociais não previstos poderão ser 250 
realizados, desde que online ou que os custos sejam inferiores a 15 mil reais. j) Novos eventos 251 

poderão ser realizados, desde que aprovados em Plena e com indicação de origem de 252 

financiamento.  Em seguida, Elenira propôs que a discussão em curso fosse interrompida para a 253 
apreciação do relatório da Comissão de Apuração do 34º Consinasefe, em função da marcação de 254 

vôo de um dos integrantes da Comissão, que já havia sido remarcado. Houve consenso e a mesa 255 
passou a palavra a João Pacheco, pelo tempo de quinze minutos para a apresentação do relatório 256 

da Comissão de Apuração. Inicialmente Matheus colocou que a Comissão foi formada no próprio 257 

34º Consinasefe e foi composta por um membro de cada chapa que compõe a Direção Nacional, 258 
para apurar todas as questões que lesaram o caixa do Sindicato. Matheus informou ainda, que 259 

cerca de 80% dos encontros da Comissão foram realizados no formato virtual; lembrou que o papel 260 
da Comissão é o de apurar o que de fato ocorreu e se houvessem indícios de quem deu causa no 261 

âmbito do Sindicato, fosse encaminhado ao Conselho de Ética, que é a instância que deve proceder 262 

a investigação ou algo próximo de um inquérito. Matheus colocou ainda que as apurações foram 263 
centradas, sobretudo, no desfalque dado pela Sra. Juliana Borges e à falta de método da 264 

organização. Afirmou ainda que não houve procrastinação do trabalho, era necessário ouvir todas 265 
as pessoas envolvidas e haviam pessoas de férias, de licença, membros da antiga Direção 266 

Nacional, além de a escuta ser facultativa. A seguir passou a palavra a João Pacheco, que deu 267 

início à leitura do relatório. Finalizada a leitura Ivo da Silva parabenizou à Comissão pelo trabalho e 268 
apresentou o encaminhamento para que a Comissão encaminhasse o relatório final para apuração 269 



 

             
 

 

de responsabilidade ao Conselho de Ética, para apuração específica e provável responsabilidade 270 

de pessoas que estiveram à frente da Comissão ou da Direção Nacional anterior. Em seguida 271 
passou a palavra a Dr. Valmir para informar as ações de arresto protocoladas pelo Sinasefe 272 

Nacional na Justiça e demais informações, no âmbito jurídico. Com a palavra Dr. Valmir informou 273 

que foi registrada uma ocorrência por questões da assinatura constante no contrato e também em 274 
razão do estelionato praticado por Juliana. Informou que a estelionatária já foi ouvido, assim como 275 

o representante do Sinasefe, David Lobão, na condição de vítima e que um representante do hotel 276 
também foi ouvido. Dr. Valmir informou que na próxima semana a Assessoria Jurídica Nacional fará 277 

uma manifestação com o objetivo de esclarecer alguns dados à Delegacia de Polícia para evitar 278 

confusões e para que Juliana seja de fato denunciada por estelionato. Finalizando, Dr. Valmir 279 
informou que a AJN está aguardando o inquérito que depois será encaminhado pelo Judiciário para 280 

instauração do processo-crime. Está tramitando uma ação de arresto no sentido de bloqueio de 281 
bens de Juliana, já concedido pelo juiz; foram localizados dois veículos em nome de Juliana, que já 282 

possuem bloqueio por outro processo judicial e a quantia de cinco mil reais. Finalizando, Dr. Valmir 283 

informou que na ocorrência policial a AJN anexou uma petição reiterando o crime de estelionato, 284 
afirmando o interesse de o Sinasefe em indicar testemunhas para a polícia e pedindo a quebra do 285 

sigilo fiscal e que a polícia possa rastrear o caminho do dinheiro. Em seguida, Elenira informou à 286 
Plenária o falecimento do valoroso companheiro Sebastião Orlandi e pediu uma salva de palmas 287 

em homenagem ao companheiro de luta. Retornando o debate, em função do avanço da hora, a 288 

mesa pediu ao Conselho de Ética que fizesse a apresentação do relatório conclusivo na próxima 289 
Plena. Sobre a Comissão de Apuração, Elenira fez o registro de que em sua leitura o que foi 290 

deliberado no Congresso não foi cumprido pela Comissão, pois a proposta foi de avaliar o congresso 291 
e não somente o estelionato e o resultado apresentado pela Comissão não contempla o que foi 292 

aprovado pelo congresso. A palavra foi concedida a João, representante da Comissão de Apuração, 293 

que destacou que no relatório não foi citado qualquer nome, e que no entendimento da Comissão 294 
não houve má-fé, o que houve foi uma sequência de problemas da própria organização, como a 295 

falta de uma série de procedimentos indispensáveis, que precisam ser equacionados. Com relação 296 
à proposta de Ivo, de encaminhar o relatório ao Conselho de Ética, Matheus ressaltou que a 297 

Comissão não recomenda que o relatório seja encaminhado ao Conselho de Ética, uma vez que o 298 

Conselho investiga pessoas, na leitura da Comissão, existem erros, mas não o elemento do dolo e 299 
da má – fé. A seguir, Ivo foi consultado se manteria a proposta ou não; a proposta foi mantida. 300 

Assim sendo, a mesa abriu as inscrições ao plenário e após breve discussão encaminhou a votação. 301 
Proposta um – Aprovação do relatório da Comissão de Apuração, sem prejuízo da continuidade 302 

do debate. Proposta dois (aprovada) – Todo o conjunto do debate, inclusive o relatório, serão 303 

remetidos à próxima Plenária. Sendo aprovada com votos contrários e uma abstenção com 304 
declaração de voto, a proposta dois. Ainda por conta do avanço da hora, Diego informou que em 305 

conversa com diretores das Pastas responsáveis pelos eventos apontados na proposta 306 
orçamentária, houve consenso com as seguintes modificações: Remanejar quinze mil dos trinta mil 307 

que sobraria do Encontro de Formação Política, para o Seminário de Carreira e os outros quinze 308 

mil para o ESCIME. Remanejar até setenta mil do LGBTQIA+ para o ENNIQ e o que não for gasto 309 
seja mantido no LGBTQIA+, com a observação de garantir que o Encontro aconteça.  Nesse 310 

sentido, para otimizar o tempo propôs que fosse feita a apresentação das alterações e a Plenária 311 
votaria pela integralidade da aprovação ou não; houve consenso e Diego fez a apresentação das 312 

alterações acordadas na tabela quatro da proposta da proposta orçamentária – financeira do 313 

Sinasefe. A seguir fez alguns esclarecimentos solicitados. Em seguida a mesa encaminhou a 314 
votação: Proposta um (aprovada) – A 178ª aprova a proposta orçamentária – financeira 315 



 

             
 

 

apresentada pela tesouraria, com as alterações acordadas na tabela quatro da proposta 316 

apresentada. Proposta dois – A 178ª reprova a proposta orçamentária – financeira apresentada 317 
pela Tesouraria. Aprovada por ampla maioria, a proposta um, ficando a tabela quatro da seguinte 318 

forma:  aprovado o valor de R$400 mil para as Plenárias Nacionais, R$ 160 mil para o Seminário 319 

Nacional de Educação,  R$ 160 mil para o Seminário de Carreiras, R$ 160 mil para o Encontro 320 
Nacional de Aposentados e PCDs, R$ 105  mil para o Encontro de Formação Política, 100 mil do 321 

ENNIQ podendo remanejar até R$70 mil do LGBTQIA+, R$ 60 mil, podendo receber o restante do 322 
ENNIQ para o Encontro LGBTQIA+, R% 75 mil para os Encontros Regionais de Mulheres, R$ 195 323 

mil para a CND e CNS R$ e 15 mil para o ESCIME, com o Conselho  Fiscal e o Conselho de Ética 324 

sendo custeados à parte pela DN. Concluída a exposição de Diego, Ivo assumiu a direção dos 325 
trabalhos e passou imediatamente ao ponto Moções e concedeu a palavra à Cátia Farago que fez 326 

a leitura da proposta de Moção de Apoio à sindicalizada Dolores Assoritti, que, submetida à 327 
Plenária, foi aprovada por unanimidade. A seguir, Eurico apresentou a Nota de Repúdio à nomeação 328 

de Kátia Helena Serafina Cruz Schweickardt à Secretaria de Educação Básica do Ministério de 329 

Educação, que igualmente foi aprovada pela Plena. Por fim, Rita Gil fez a leitura da proposta do 330 

MEP de Nota de repúdio à publicação Lei 18.637, que foi aprovada com a ressalva de que a 331 

Assessoria Jurídica Nacional avalie a possibilidade de entrar com ação nacional ou se associar a 332 
eventuais ações locais, no sentido de evitar que sejam abertos precedentes, inclusive 333 

jurisprudências para outros estados. Em seguida, Saulo do presidente do Conselho de Ética, fez 334 

um apelo ao plenário para que garantisse que o ponto de apresentação do relatório conclusivo do 335 
Conselho fosse pautado para discussão no primeiro dia da próxima Plena. Houve rápida discussão 336 

e, ao final a mesa consultou o plenário que teve acordo. Vencida a pauta, Ivo convidou a todas e 337 

todos para uma foto para registro da 178ª Plena, que contou com noventa e cinco delegado(a)s, 338 
cinquenta e quatro observadore(a)s e cinquenta e duas Seções Sindicais e, às 18h20min deu por 339 

encerrada a 178ª Plena. Nada mais havendo a tratar, foi lavrada a presente Ata, que vai assinada 340 

por mim, Rita Sidmar Alencar Gil, Secretária – geral, e após lida e aprovada será assinada por 341 
demais coordenadores do Sinasefe Nacional.  342 


